



Karla Fernanda García Santiago

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura Primer Parcial

Antropología Médica I

Primero "A"

García Santiago Karla Fernanda

22/08/2022

1 "A" (1)

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Breve introducción a la Antropología médica

Entendiéndose así pues que la antropología médica es un subcampo de la antropología social o también conocida como la antropología cultural. Esta a su vez se define como la investigación empírica y la teoría de los antropólogos acerca de los procesos sociales y figuras culturales de la salud, enfermedad y las prácticas de atención y asistencia. Derivada de la misma se encuentra la mirada naturalista en medicina por los Tratados Hipocráticos en donde se trata el desarrollo de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio y la metodología del estudio de casos clínicos. Dentro de la antropología general está se destaca en las ciencias básicas, comúnmente llamadas pre-clínicas, que a su vez adoptaron a la medicina experimental en el hospital y laboratorio siendo esta la fuente principal de su conocimiento, dejando así en desuso la etnografía. Por otra parte durante el siglo XX médicos y antropólogos compartieron que la medicina popular describía los recursos que el campesinado europeo o latinoamericano utilizaba para los problemas de salud, con esto los médicos no buscaban tener un concepto antropológico con el concepto de medicina popular sino un concepto médico que estableciera científicamente los límites culturales de la biomedicina. Al mismo tiempo la sociología empírica desarrolló investigaciones basadas en la observación etnográfica en organizaciones de la salud y el ámbito de profesiones sanitarias. En elementos fundamentales dentro del proyecto de la antropología médica se encuentra la influencia relativa de los factores genéticos y fenotípicos en relación a la personalidad, influencia de la cultura en lo que se considera normal, anormal o patológico, identificación y descripción de enfermedades propias de culturas no descritas de manera clínica (trastornos étnicos) como el mal de ojo, la posesión y los estados de trance en muchas

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

De acuerdo con el científico Edgar Morin el ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional en la cual influyen dimensiones biológicas, psicológicas y socioculturales.

Por lo tanto dichos factores son imprescindibles en la evolución de la humanidad. Así mismo esta cuestión es importante para el proceso del médico general ya que su objeto de estudio es el ser humano, no centrándose en atender a un enfermo sino en preservar la salud del hombre considerándolo un ser biopsicosociocultural. El reto de formar profesionales eficientes es el de la relación médico-paciente la cual se centra en que dicho profesional realice en la mejor de sus posibilidades su encargo social; el de ser capaz de analizar los problemas con una visión integral, buscar soluciones, aplicarlas y asumir responsabilidades sociales. Es entonces importante enfocarse en que los contenidos formativos muestren una interpretación humana en el contexto sociocultural mediante la cual se desarrolla el ser humano, entendiendo esto la formación médica también debe establecer vínculos con las ciencias sociales y la antropología. Para que el proceso de formación profesional del médico general sea el adecuado-correcto se debe de mostrar - un profesional con la capacidad de brindar una atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada, con un enfoque biopsicosociocultural en el cual se hará presente un enriquecimiento de la sensibilidad social y humana, lo que es indispensable para estudiar y comprender mejor al ser humano en su ambiente natural y sociocultural, así como la facilidad de comprender y resolver los problemas de salud del paciente, de la familia y la comunidad. Es entonces importante contribuir a la formación científica y humanista del médico.

García Santiago Karla Fernanda

05/09/2022

Dr. Sergio

3

Jimenez Ruiz

La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: Historia y esencia.

Pedro Laín Entralgo (1908-2001) menciona y establece cuatro disciplinas que han sido la base de sus labores científicas y la conservación de su pensamiento las cuales se rigen por la antropología filosófica, antropología médica, historia de la medicina, historia de la cultura española. Laín consideraba que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano es su fatalidad. Por otro lado Laín tenía como concepto de la antropología a aquel conocimiento científico y metafísico del hombre. Siendo la ciencia que alude a la ciencia humana y por otro lado la metafísica quien se refiere a la filosofía de la realidad humana. Es por ello que en medicina el positivismo naturalista (Segunda mitad del siglo XIX) estudiaba la enfermedad humana desde presupuestos y métodos utilizados en el laboratorio y en el análisis de la materia cósmica. El exceso del naturalismo a hecho de la medicina positivista se reduce a la necesidad de responder no solo a desórdenes psicológicos del enfermo sino también a sus exigencias personales. La antropología médica de Laín es el resultado de una crisis en las ciencias. En medicina Laín recalcaba cuatro grandes tendencias de la época contemporánea las cuales son: la extrema tecnificación de los instrumentos médicos, la colectivación del cuidado médico en casi todo el mundo, la medicina preventiva y la incursión del personalismo en la patología. A partir de la identificación de crisis distintos autores proponen nuevas ciencias médicas o paramédicas para remediarlas, caso es el de la antropología médica en la cual surge el libro de Oswald Schwarz titulado "Medizinische Anthropologie" (1929) en donde el urólogo Schwarz parte de las inseguridades de muchos médicos de su tiempo frente a la crisis de los fundamentos en todas las ciencias. Schwarz

Bibliografía

Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10).

Medical Anthropology Research Center, U. R. (s.f.).

https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf

Orringer, N. R. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. *Revista de Humanidades*.